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Известные методы синтеза метилфенилсилоксановых жидкостей, широко востребованных со-

временной химической и электронной промышленностью, в значительной степени не отвечают тре-

бованиям высоко технологичных производств, прежде всего в силу их многостадийности. Для них 

характерны: низкий выход целевых продуктов, жёсткие требования к коррозионной стойкости обо-

рудования, сложность и многообразие технологических этапов. В этой связи разработка новых 

технологий метилфенилсилоксановых жидкостей представляет собой актуальную задачу. 

Цель работы — изучить возможность получения метилфенилсилоксановых жидкостей мето-

дом управляемой ацидогидролитической поликонденсации метилфенилэтоксисиланов уксусной кис-

лотой при использовании в качестве катализаторов неорганических кислот, апробировать разрабо-

танный способ в опытно-промышленных условиях. 

Методами газожидкостной хроматографии, спектроскопии ЯМР и газовой хроматографии–

масс-спектрометрии детально изучено направление ацидогидролитической поликонденсации метил-

фенилдиэтоксисилана, а также его сополиконденсации с трифенилсиланолом, метилдифенилсила-

ном, метилдифенилэтоксисиланом и симметричным тетрафенилдиметилдисилоксаном. Использо-

вание полученных результатов позволяет значительно упростить технологию синтеза и повысить 

качество высоко востребованных жидкостей ФМ-1, ФМ-2, ПФМС-6, продукта ТМФТ (тетракис-

олигометилфенилсилокси-титана) и олигометилфенилциклосилоксанов. В ходе проведённого иссле-

дования в спектрах 1Н-ЯМР обнаружен эффект значительного слабопольного сдвига сигналов резо-

нансов протонов при увеличении концентрации олигометилфенилсилоксанов. 

Ключевые слова: метилфенилэтоксисиланы, трифенилсиланол, метилдифенилсилан, ацидогидролитиче-

ская поликонденсация, метилфенилсилоксановые жидкости. 
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Known methods for the synthesis of methyl(phenyl)siloxane liquids, widely used by the modern chemical 

and electronic industries, largely do not meet the requirements of high-tech industries, primarily due to their 

multistage nature. They are characterized by: low yield of target products, strict requirements for corrosion 

resistance of equipment, complexity and variety of technological stages. In this regard, the development of 

new methyl(phenyl)siloxane liquids are an urgent task. 

The aim of the work is to study the possibility of obtaining methylphenylsiloxane liquids by controlled 

acidohydrolytic polycondensation of methyl(phenyl)ethoxysilanes with acetic acid when using inorganic ac-

ids as catalysts, to test the developed method in experimental industrial conditions. 
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The direction of acidohydrolytic polycondensation of methyl(phenyl)diethoxysilane has been studied in 

detail using gas-liquid chromatography, NMR spectroscopy and gas chromatography–mass spectrometry, as 

well as its copolycondensation with triphenyl silanol, methyldiphenylsilane, methyldiphenylethoxysilane and 

symmetric tetraphenyldimethyldisiloxane. The use of the obtained results makes it possible to significantly 

simplify the synthesis technology and improve the quality of highly demanded liquids FM-1, FM-2, PFMS-6, 

TMFT product and oligomethylphenylcyclosiloxanes. In the course of the study, the effect of a significant 

weak-field shift of proton resonance signals in the 1H-NMR spectra was detected with an increase in the con-

centration of oligomethylphenylsiloxanes. 

Keywords: methyl(phenyl)ethoxysilanes, triphenylsilanol, methyldiphenylsilane, acidohydrolytic polycondensation, 

methylphenylsiloxane liquids. 
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